
残酷的现实就摆在面前，那就
是铁道建筑和铁路工具的存与废。
完全存留是不符合实际状况的，台
铁做得再好，也是诸多遗憾在心头，
成为今天台湾铁路迷心中永远的
痛。

写到这里，我怀着十分激动的心
情与大家分享一个喜讯：在国家有关
部门近期公布的第七批全国重点文
物保护单位名录中，出现了数量不少
的与铁路相关的名称，如胶济铁路济
南火车站建筑群、济南泺口黄河铁路
大桥、天津西站主楼建筑、南京浦口
火车站主站房、京张铁路南口至八达
岭段、京唐铁路滦河大桥。尤其是济
南，在拆掉了津浦铁路济南火车站之
后，能够知其耻而亡羊补牢，不仅要
规划重建老站，还加大保护力度，让
另一座火车站安然无恙，使之成为全
国重点文物保护单位。还有泺口黄河
铁路大桥，当年已经被拆掉了一部
分，不知什么原因幸而“刀下留人”活
了下来，这次也入选了全国重点文物
保护单位。

我很兴奋，但又不甚满意。有幸
入选全国重点文物保护单位的铁路
建筑，只是小部分，散失在全国各地
需要保护的单位还有太多。以胶济
铁路为例，坊子火车站的德日建筑

群非常庞大，有站房、桥梁、宾馆、站
长室、值班室，还有扇形火车头车
库、转盘，却没有被保护。还有济南
黄台火车站的站房，也是保存完好，
同样未被保护。它至少可以与胶济
铁路济南火车站建筑群打包，一同
入选。还有位于淄博市临淄区的淄
河铁路大桥，现在也仅是市级文物
保护单位，它也应该像唐山的滦河
铁路大桥一样，受到国家级文物保
护待遇。说到兴奋处，我说一个自己
的想法，京杭大运河作为一个整体，
由沿河各地共同申遗，其实，胶济铁
路也完全可以整体申报国家级重点
文物保护单位，将通车110年的胶济
老线纳入国家文物保护范围之内。

在徘徊、挣扎了几十年之后，铁
道建筑终于登上大雅之堂，成了国
家的宝贝，而不再被怒斥为帝国主
义殖民者的产物。有些话是无法反
复去说的，因为说了就有人不愿意
听。然而，有一些事却必须经常提
到，有一些话就要不断有人去叨叨。
保存与保护是一件紧迫的事，但是，
怎样在有效的保护与保存中得到适
度开发利用，也是大话题。保护与保
存需要投入，资金的投入、人员的投
入，由谁负责，难上加难。前面我提
到的高雄港火车站的保护，是一个

成功的范例。
在 相 关 部 门
要钱有钱、要
人 有 人 的 情
况下，这样的
范 例 生 存 下
去是没 问 题
的。一旦有一
天钱和人都散了，只供观赏游览的
高雄港火车站怎么办？不能像湖南
凤凰那样把门收钱，也无法再把火
车开进来运送货物和旅客，这样，无
可奈何花落去是必然的结果。

因而在保存与保护之后，开发
利用废弃铁道建筑物同样需要大手
笔。据说刚刚退役的石家庄火车站
将被改造成铁道博物馆，天津西站
票房主楼也要晋身博物馆。台铁在
经历了铁道建筑存与废的争执之
后，不敢再漠视和怠慢，采取了相应
措施予以保存保护，却出现了用力
过度或过当行为，壳还在，进去一
看，有的竟成豪华厕所，有的被装扮
得花枝招展，惨遭景观再造之毒手。
但是，把所有的铁道建筑都改为博
物馆也不现实，每个地区有一座博
物馆就足矣。济南胶济铁路火车站
完全可以改建为铁道博物馆，因为
山东还没有同类博物馆，而山东是

中国铁路发展的高地，1904年通车
的胶济铁路和1912年通车的津浦铁
路在济南交会，这里是重要的铁路
枢纽。以现有的条件，不拆不废就是
最好的保护。

有人对我说，从你的文字里可
以看见你的内心深处对铁路的感
情。是的，我已经说过了，我是火车
司机的儿子，还是火车司机的孙子。
火车是我家族的一部分，更是我生
活的乐趣所在。小的时候我们经常
在一起玩“开火车”的游戏，用高粱
秸做“洋旗”，把自己的家门口设置
为火车站。一个人是一列火车，呼啸
而来，急驰而去，两个人相会时互相
打招呼。那是我们藏在心中的一列
开往故乡的火车……关于铁道文化
的话题到此打住，要说的话实在太
多，希望能有更多的知音，一起继续
我们的火车之旅。

铁道文化之十

开往故乡的火车
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创创意意台台湾湾
许许志志杰杰专专栏栏

许许志志杰杰，，大大学学
历历史史系系毕毕业业，，媒媒体体
从从业业者者，，出出版版作作品品
多多种种。。

择善固执
“择善固执”的意思是，朝着选

定的正确方向，坚持自己的信念，并
且以毅力、恒心和决心来完成。这个
词出自《中庸》对“诚”字的解释：“诚
之者，择善而固执之者也。”择善与
固执组成一个固定词组，重点在于
强调择善之后需要固执。

这个成语让我想起黄万里。我
国著名水利专家黄万里，早年毕业
于唐山交大，1933年赴美专攻水利。
1936年美国密西西比河爆发特大洪
水，他坐船察看水情，直至出海口。
在洪水滔滔的漫漫长途中，他深有
所悟：“水来土掩”实际上很难奏效，
而任何一种建在河上的水利工程都
将改变水沙流动状态，促使河床演
变。1937年黄万里学成归国，先后在
四川、甘肃、东北从事水利建设。实
践中他进一步认识到：水从河床流
过，必定挟带一定数量的泥沙，河床
本身、河床周边与水流之间的关系，
水与泥沙之间的关系，是浑然天成，
处在变动不居的动态之中，非人力
和技术所能完全控制。

正是这个尊重大自然规律的科
学认识，使他在1957年讨论黄河水利
规划和三门峡建坝会上，分析黄河利
害，力排众议，舌战群儒，直陈：在三
门峡建坝“将造成泥沙淤塞”，殃及上
游，希望纠正工程设计的错误。黄万

里成为当时唯一的“反上马派”专家。
他尤其对“圣人出黄河清”的说法颇
为不屑，认为这种说法实出于政治阿
谀，缺乏起码的科学精神。黄万里因
而遭批判围攻，备受折磨。

1958年11月25日，三门峡工程开
始黄河截流。1960年6月，高坝筑至340

米，开始拦洪，同年9月开始蓄水拦
沙。就在这一年，潼关以上渭河大淤，
淹毁良田80万亩，一个小城被迫撤
离。库区农民一批批踏上背井离乡之
路。当坝前水位达到332 . 58米时，泥沙
淤积迅猛发展。蓄水以后的一年半
中，15亿吨泥沙全部铺到潼关到三门
峡的河道里，使得从无水患的渭河两
岸也不得不筑起防洪大堤，往昔富饶
的关中平原年年减产，土地因三门峡
水库蓄水而盐碱化甚至沼泽化，泥沙
淤积同时向上游延伸，威胁到西安。
整个三门峡工程造成的损失据估算
不下百亿，相当于现在的一千亿以
上。40多万农民从富足的渭河谷地向
宁夏缺水地区移民，其中15万人来回
迁徙十几次，给他们造成了人生中难
以想象的惨剧，连国务院派去视察的
官员都为之落泪：“国家真对不起你
们！”

就在事实已经证明真理在黄万
里一边时，有人反而迁怒于黄万里，
1961年他被下放到密云劳动改造，“所

居半自地下掘土而筑”。“文革”中更
是把他发配到三门峡挖厕所，以示惩
罚。然而黄万里并没有因此闭嘴，工
程正式上马之后他又再三上书，多方
论证，企图纠正行动中的错误。1964

年，黄万里写信给当时的国家副主席
董必武，陈明三门峡淤积的严重性和
不能建造三门峡工程的理由。

1969年夏，西安再度告急，中央
召开四省治黄会议，确定“排沙放
淤……打开1-8号导流底孔”。这几
个导流底孔，恰是黄万里当年在自
己的反对意见被否定后，请求保留
下来以备将来排沙用的。1973年，黄
万里上书总理，说明必须以外加能
量改修大坝，才能消除威胁渭河下
游地区的潜在威胁，挽救八百里秦
川。黄万里回忆道：“1973年春，承领
导照顾，准许在监视下进入‘三线’
潼关以上地区考察黄河、渭河的地
貌和河势。这对于一个热情治河者
是一个大好机会，对思路起了强烈
反应，有助于我两年后制定治河方
略。”沿途他写诗抒怀：“听罢毕家遭
害苦，不觉簌簌泪交颐。暴洪肆虐知
拦阻，恶碱侵农待溉漓。凡此事先皆
可见，一般律定莫相违。平生积学曾
何用？愧对苍生老益悲。”

黄万里的学生党治国写道：“我
们用三年的时间人为地制造了一个

问题，然后再用数十年的时间去解
决这个制造的问题……科学的一个
重要功能就是预测社会实践的结
果，没有预见就谈不上科学。如果所
有像三门峡这样本可以通过充分的
讨论获得科学预知的项目，都要通
过代价惊人的实践来检验，那我们
还要科学做什么？人民高薪养活的
那么多科学家还有什么用？”

1980年，黄万里重返讲台，晚年仍
坚持自己的学术观点。在九十高龄，
与采访他的作家徐刚言及治黄，老人
仍几番涕泪纵横，反反复复只有一句
话：“他们没有听我一句话。”

这个故事所展示的，是科学精
神与盲目决策的冲突。黄万里的所
作所为曾让很多人不解：哪有这样
固执的人？然而正是在黄万里先生
身上，我们看到了择善固执这个精
神遗产的力量。

福柯说：“或许，当前的目标并
不在于发现我们是谁，而是拒绝我
们是谁。”这是说，在庞大的权力关
系每时每刻都在规定着我们是谁的
情况下，拒绝的可能与必要。而在现
实生活中，这种拒绝是需要付出代
价的。在上面的故事中，权力关系要
求黄万里成为一个为三门峡工程欢
呼鼓掌的人，他拒绝了，为此被剥夺
了20年站在讲台上的权利。

正是在黄万里先生身上，我们看到了择善固执这
个精神遗产的力量。

韩松落，西北
人，居河北，写专
栏，做小说，看电
影，用文字使生命
纹路繁密，用影像
使人生体验增值。

江江湖湖再再见见
韩韩松松落落专专栏栏

树犹如此
当年，萧丽红的《千江有水千江

月》出新版，和朋友聊起这本书，朋
友说，作为写作者，她的梦想之一就
是写这么一部小说，一个极淡极淡
的爱情故事，放在风俗的背景上，风
俗要有特异之处，但也不至于过分
狭窄和费解，情爱线索就随着观灯、
做荷包、采莲藕流动，家乡是爱情的
背景，也有可能是爱情的内容。

和朋友讨论时，我立刻想到自
己。如果要我写这么一本小说，可以
作为背景的风俗内容，大概有哪些？
率先想起的是端午节。我们这里的
端午节，其他的风俗和别处都一样，
略微不一样的，是要在家里插沙枣
花、送香包。

沙枣树在西北常见，可以长到
十几米那样高，树枝有刺，叶子像柳
叶，正面灰绿，背面银白，开淡黄色
的小花，形似桂花，也像桂花一样有

浓香，果实有拇指大小，果肉是密实
的粉状。沙枣花开在五月，正在端午
前后，渐渐成为西北端午的一部分。
端午前后，农民折枝在菜市售卖，非
常便宜，买菜的时候，顺便带上一
捆，用报纸包好，防木刺扎手，回家
插瓶。香包是绣花的荷包，做成各种
动物或植物的形状，里面填满艾草。
沙枣或者艾草，都是阳光下的植物，
给人的感觉是阳性的、刚性的，加上
香味悦人，被当成辟邪的物件，并不
意外。

我若写“极淡极淡”的爱情小
说，一定会有沙枣花。男女主人公经
过早市，有人推着三轮车售卖沙枣
花，她停下来买了一大把，他默默地
接过来，替她拿着，怕刺扎到她。或
者，索性安排他们走到野外去，看到
一棵开花的沙枣树，他自告奋勇地
爬到树上，折了花枝扔下来，如果要

恶俗一点，大可以让他的手指被刺
扎到，让她替他着急。

但当真要写起来，我还是会掂
量的吧。文艺作品里，风俗也有强势
弱势。所谓强势，是占据话语优势，
写出来好看，容易理解；所谓弱势，
不在人们的观看期待里，需要铺排
解释，给出理由。南方的风物，多半
在强势之列，北方的多属弱势，采莲
藕、赛龙舟已经经过千百年的文艺
普及，写出来，不需要解释，折沙枣
花、六月六的花儿歌赛却需要太多
解释。而一种风物风俗，一旦进入弱
势行列，就会更弱势；一旦需要解
释，就会需要更多解释，直到解释无
能，让人闭口不言。

人总得到处游走，去更强的地
方。一旦离乡离土，原先的风物，都
会成为闭口不言的密语。为了融入
那个更强的世界，就只有说他们的

话，把他们的风物看透看惯。就像我
那些去了南方的朋友，微博上总是
西湖繁花、珠江木棉。

《千江有水千江月》中，贞观与
大信对话，说，她的家她的乡，像一
个圆，而她大舅那样离家的人，若不
能回到那个圆里，就只是继续活命
罢了，再也难得快乐。但后来，大信
得到伦敦大学的奖学金，要离家了，
她只有这样安慰他：“只要不忘怀做
中国人的特异是什么，则三山、五
海，何处不能去？”

记着那些特异性不难，难的是
再也无法言说。就像那些去国离乡
的人写给别人看的文章，树只是树，
而不会是沙枣树；人只是男人女人，
不是某个神婆闲汉，一切一切，都得
削薄，以便被理解。总是这样，即便
在“极淡极淡”的爱情故事后面，在
写什么树里面，也有话语政治。

人总得到处游走，去更强的地方。一旦离乡离土，
原先的风物，都会成为闭口不言的密语。

呼呼吸吸之之间间
刘刘亚亚伟伟专专栏栏
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作家，出版长篇小
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